
5 版
2013年8月8日 星期四

今日财经

本版编辑 韩 叙 美 编 夏 一

本版邮箱 jjrbjrcj@163.com

在日前举办的 2013 中国行业协会发
展论坛上，来自中国工业经济联合会、中国
煤炭工业协会、中国钢铁工业协会、中国有
色金属工业协会等行业协会、联合会的专
家学者围绕行业协会改革与发展主题展开
热烈讨论。专家们表示，放生，脱钩，去行
政化⋯⋯新一届政府的一系列举动饱含着
对行业协会的希冀。行业协会改革的成功
与否，从一定程度上折射出职能转变的
步伐。

放 生——

“去行政化”的选择

“脱钩”是一个逐步稳妥的
“放生”过程，让行业协会从政府
部门的直接管理中脱离，变业务
主管为业务指导，真正承接政府
职能转移

据统计，截至 2012 年底，我国依法登
记的行业协会达 7 万余个，其中，全国性行
业协会达到 600余个。

“这是一个惊人的数字，从一个侧面说
明我国市场化改革取得的丰硕成果。”全国
政协经济委员会副主任、中国工业经济联
合会会长李毅中表示。

经历 30 多年发展，行业协会已经成为
市场经济条件下我国社会变化当中的新生
主体，成为社会主义市场经济的重要组成
部分，在提供服务、反映诉求、规范行为等
方面发挥了积极作用。

如今，改革进入攻坚期深水区。整个
社会迫切需要行业协会更好发挥在管理社
会事务中的作用，以缓解政府的压力，激发
社会的活力。为此，《国务院机构改革和职
能转变方案》（以下简称《方案》）中提出：逐
步推进行业协会商会与行政机关脱钩，强
化行业自律，使其真正成为提供服务、反映
诉求、规范行为的主体。

“‘脱钩’是一个逐步稳妥的‘放生’过
程。通过不断的市场化改革，行业协会一
些具有行政色彩的东西恐怕要逐步分离出
去了。”李毅中说。

这是行业协会改革的第一步。
资料显示，我国现有的行业协会，大多

由政府职能部门筹办，或挂靠在政府职能
部门名下。在市场经济逐步深入发展的今
天，行业协会依附行政业务主管的缺陷日
益显现，政社分开的呼声日益高涨。这次

《方案》中提出用 5 年时间实现政社“脱
钩”，表明了政府的决心，将充分尊重行业
协会的法人主体地位，不再干预行业协会
的人事、资产、财务等内部运作，这给了行
业协会极大的发展空间。

中编办副主任王峰直接参与了《方案》
的制订，他对行业协会的发展十分看好。

“这次改革把行业协会列为重点培育和优
先发展类的社会组织。新成立行业协会时
可以直接向民政部门依法申请登记，不再
需要向业务主管单位审查同意。这是一个
重大的管理体制上的调整。同时，明确要
求将原有行政部门承担的一些具体事务，
能够交给行业协会的，一律交给协会来承
担，这是最大程度上的‘放生’。”

解读政府“放生”的良苦用心，其实是
让行业协会从政府部门的直接管理中脱
离，变业务主管为业务指导，在真正意义上
承接政府职能的转移。

“我们正在和每个部门谈，将现有的政
府职能一条一条分析，哪些职能该取消，哪
些职能该转给行业协会。比如我们取消了
食品药品监管总局承担的职业药师职业教
育职责，工作交给中国职业药师协会承担，
这样的事情很多。随着这项工作不断深

化，相信行业协会在经济社会中的作用必
将更加凸现。这也意味着我国行业协会的
发展空间越来越广阔，发展环境越来越宽
松，发展的势头也会越来越好。”王峰表示。

求 变——

协会也需转职能

推进行业协会的改革，关键
是围绕“完善法人治理结构”核
心，推进能力建设、制度建设、队
伍建设、品牌建设、文化建设以
及人才队伍建设。此外，还要创
新服务方式方法

“这么多的行业协会，实事求是讲质量
并不尽如人意。”李毅中说，“政府职能转移
给你了，协会不一定能承担起来。这就是行
业协会的现状，需要警醒，更需要加快改革
步伐。”

不可否认，当前中国的行业协会存在诸
多困难和难题。行业协会立法滞后，政策环
境不配套。作为市场经济的新生主体，行业
协会的社会地位和职能没有一部法律给予
明确，其发展和发挥作用受到影响。此外，
行业协会的职能不明确，定位也存在偏差，
有 些 行 业 协 会 已 经 偏 离 了 正 常 的 发 展
轨道。

推进行业协会的改革，关键是围绕“完
善法人治理结构”核心，推进能力建设、制
度建设、队伍建设、品牌建设、文化建设以
及人才队伍建设。此外，还要创新服务方
式方法，充分利用现代信息、网络技术手段
为企业服务；树立市场化改革的发展理念、
练好内功，探索和建立起一整套市场化运
行机制和功能模式。

“还要探索发展‘一业多会’，适度引入

竞争机制。”王峰表示，审查放开后，不可避
免的将有大量行业协会涌现出来。打破

“一业一会”的垄断格局，协会之间会出现
互相竞争和优胜劣汰的局面。谁服务得
好，企业可能就选择谁，政府就会购买谁的
服务。但是，目前仅是探索和调研阶段，

“适度引入”的前提则是准入门槛更为严格
和严谨。

按照《方案》要求，2017 年要基本形成
政社分开、权责明确、依法自治的现代社会
组织体制。也就是 5 年以后，行业协会要
基本完成市场化改革。相对于现在行业协
会面临的重重困难，5年的时间并不宽松。

“当前最要紧的是要完成角色转换。”
李毅中说，“我们行业协会不能只要求政府
转变职能，自己也要加快转变职能。顺应
形势，找准定位，转变职能，创新服务。要
放下架子去服务，服务是我们的宗旨，为政
府服务，为协会服务，为企业服务。”

护 航——

在激励中逐步培育

改革要从实际出发平稳过
渡，这是一个渐进的过程，目的
是使行业协会能够更好地去服
务市场和企业

人们注意到，《方案》中“行业协会与行
政机关脱钩”表述前加了“逐步推进”四个
字。这说明在现阶段，主管部门不会完全
退出对行业协会的管理，其目的是在激励
与支持中进行呵护培育。

“李克强总理指出，政府职能转变要重
视发挥行业协会的作用，既要放开也要管
住、管好，防止出现管理上的真空。我想这
正是当前推进行业协会制度改革的重要指

导原则。建立政社分开依法自治的新体
制，并不意味着要削弱对行业协会的外部
管理。”国资委副主任邵宁表示。

行业协会目前已形成相当的规模，但
是针对行业协会的相关法律一部也没有，
依法自治缺乏最基本的条件。在这个意义
上，现有主管单位所起的作用，正是对法律
监督缺位的一种替代和补充。现阶段，规
模庞大的行业协会，一旦失去相关的管理，
被完全推向市场，不仅会给社会管理增加
难度，而且还有可能因为管理失控而导致
大量不规范行为的发生。

邵宁建议，行业协会取消主管可以先
在地方试行，但是在全国层面应该十分慎
重。管理制度改革在总体上推进，应充分
考虑现实的国情，取消主管在目前条件下
要先行立法，或制订一个具有法律替代效
应、能够对行业协会运行实施有效监管的
过渡性的办法，或变原先分散主管为某种
程度上的集中监管的形式。在政社分开的
原则指导下，使行业协会脱离政府业务部
门直接管理的同时，保持目前外部监管的
应有效应。

“行业协会法这两年没有列入立法计
划，这是因为行业协会的立法涉及各个领
域，许多问题也不是制定一部行业协会法
就能解决的。”国务院法制办朱卫国表示，
国务院法制办正在积极调研，希望通过购
买服务等方式，加大政府购买力度和范围，
推动行业协会更多地参与政策制定、市场
监管、产业升级、行业管理等工作。

“改革要从实际出发平稳过渡，这是
一个渐进的过程，目的也是使行业协会
能够更好地去服务市场和企业，正像李
克强总理说的那样，政府该放的要放下，
该管的要管好，而不是简单地进行职能转
移。如果是给企业送走一个‘老板’换了一
个‘婆婆’，恐怕就违背了改革的初衷。”王
峰如是说。

正在大刀阔斧推进中的新一轮政府职能转变，再次将各类行业协会推上前台。

其改革成功与否，从一定程度上折射出职能转变的步伐——

行业协会行业协会““去行政化去行政化””步伐加快步伐加快
本报记者本报记者 朱朱 磊磊

16 家全国性的行业协会、联合会聚在

一起，探讨行业协会的发展与改革，这已

经是第二次了。如果说去年首次会议的

主题更多偏向于行业协会自身的发展，则

今年的主题更多的是偏向于行业协会的

改革，即如何转型发展。这是由当前的形

势所决定的。

行业协会转型发展，已是箭在弦上。

一方面，从行业协会发展的外部环境

来看，新一届政府加快推进政府职能转

变，进一步简政放权，要把一些应由社会

行使的职能移交给社会组织承接，行业协

会面临着新的发展机遇。

同时，根据新一轮机构改革和职能转

变方案，成立行业协会商会类、科技类、公

益慈善类、城乡社区服务类社会组织，可

直接向民政部门依法申请登记，不再需

要 业 务 主 管 单 位 审 查 同 意 。 这 也 意 味

着，行业协会面临着越来越激烈的市场

化竞争，一些行业“一会独大”的局面可

能出现变化。

另一方面，从行业协会自身的发展

来看，近年来，在大型展会的主办方中、

在应对贸易摩擦的国际谈判桌旁、在行

业自律的组织者中，行业协会的身影越

来越活跃。但同时，由于我国的行业协会

大部分由原有行政部门翻牌或主导组建，

有些协会总像是一些行政部门的附属机

构，有些协会只顾收会费而对企业服务

不够，还有些协会人员老化提供不了专

业服务，其人员配置、运作机制、内部治理

等还存在着与市场经济要求不相适应的

地方。

面对行业协会发展的机遇和挑战，尤

其是面对我国经济进入转型升级关键时

期的迫切需要，行业协会要顺应形势，找

准定位，转变职能，创新服务，主动承接政

府转移的职能但是不能成为“二政府”。

解决行业协会能力建设与市场经济发展

要求的差距，需要通过制度改革让行业协

会在市场经济条件下，实现更好地发展，

保持与政府职能转变的同步。

按照国务院机构改革和职能转变方

案的要求，“去行政化”的行业协会要强化

行业自律，使行业组织植根于企业、植根

于市场，使其真正成为提供服务、反映诉

求、规范行为的社会主体。行业协会的职

能就是把该行业内的厂商、企业和个体都

组织起来，提供行业标准制订、资质核准、

业务培训、行业发展问题研讨、维权等服

务。为此，政府职能转移行业协会要有明

确的时间落实表和路径图，明确落实行业

协会的职能。

值得关注的是，按照有关部署，行业

协会要在未来 5 年内基本完成市场化改

革。从目前行业协会的发展现状看，5 年

的时间并不宽裕。16 家全国性行业协会、

联合会带头提出加快自身改革，将起到很

好的示范作用。改革的过程并不轻松，从

“放生”到“新生”将会是一次涅槃。

从从““ 放 生放 生 ””到到““ 新 生新 生 ””
陈学慧陈学慧

8 月 7 日，研究人员在调试打印机。来自杭州电子科

技大学等高校的科学家最近自主研发出生物材料 3D 打

印机，该 3D 打印机目前已成功打印出较小比例的人类耳

朵软骨组织、肝脏单元等。多位医学专家鉴定认为，这台

打印机处于国际领先水平。

新华社记者 徐 昱摄

首台细胞组织 3D 打印机自主研发成功

本报北京 8 月 7 日讯 记者亢舒报道：商务部新
闻发言人沈丹阳今天就近期经贸热点问题接受了记者
采访。

光伏产品出口价格和数量分配——由企业自主商定

沈丹阳表示，8月 2日欧委会批准中欧光伏价格承诺
协议，8月 3日正式公告，8月 6日正式实施。

沈丹阳说，对欧盟光伏产品出口价格承诺和数量分
配如何执行，其实是企业如何完善行为自律的问题。未
来将遵循“由商会协调、以企业为主体自主协商确定”，以
及“谁应诉、谁受益”的原则。目前中国机电进出口商会
正在组织有关企业研究制定相关实施办法和数量分配方
案，并将在反复征求企业意见、充分体现企业自主商定原
则的基础上，尽快付诸实施。

对欧盟多晶硅和葡萄酒双反调查——仍在调查程序中

我国前不久启动了对欧盟多晶硅和葡萄酒的双反调
查，沈丹阳说，目前仍在调查程序中。商务部将依法调查
并做出决定。同时，愿意看到双方业界通过对话协商与
合作，寻求更好的解决途径。

恒天然产品被检出肉毒杆菌——已要求进口商召回

新西兰乳业巨头恒天然集团产品近日被检出肉毒杆
菌之事在国内引起广泛关注。沈丹阳表示，经中新双方
核查，初步确定有 4 家中国境内进口商进口了可能受到
肉毒杆菌污染的新西兰恒天然集团生产的乳制品。

沈丹阳说，商务部、国家质检总局等国家有关部门对
新西兰乳制品受污染事件高度重视。已要求新方及时向
中方通报情况，采取切实措施防止问题产品影响中国消
费者健康，进一步加强其对出口到中国的乳制品的检验
检疫监管；同时，要求进口商召回可能受污染的产品。

上海自贸区相关规则推迟公布——《总体方案》仍在完善

按照原计划，上海自贸区相关规则应该在 7 月下旬
公布，但中国政府推迟了规则的公布。对此，沈丹阳解释
说，7 月 3 日，国务院常务会议讨论并原则通过了《中国

（上海）自由贸易试验区总体方案》。这是顺应全球经贸
发展新趋势，更加积极主动对外开放的重大举措。

此次国务院常务会议同时要求国务院有关部门根据
会议精神对《总体方案》作进一步修改完善后，按程序报
国务院审定。目前，《总体方案》正在进一步完善并按程
序办理中，离正式审定批准公布的时间应该不会很长了。

中日韩自贸协定第二轮谈判进展——日韩关注新兴领域

中日韩自贸协定（FTA）第二轮谈判已于 8 月 2 日在
上海结束。沈丹阳介绍，中日韩自贸区第二轮谈判期间，
三方就谈判的基本模式和框架范围进行了讨论。从目前
情况看，日、韩关注的领域十分广泛，其中诸如环境、劳
工、粮食安全、信息技术、电子商务、商业环境等，均属自
贸区谈判的新兴领域。

沈丹阳介绍，三方已商定于今年年底在日本举行第
三轮谈判。

针 对 重 点 调 查 外 资 企 业 一 说 —— 驳 斥 其 毫 无 根 据

有报道称，继葛兰素史克丑闻爆发以来，赛诺菲、礼
来这两家大型外资药企日前也遭到中国工商部门的调
查。有舆论认为，重点针对外资企业的调查会影响跨国
公司对华投资的信心。对此，沈丹阳回应称，众所周知，
绝大多数在华投资的外商投资企业守法意识高，能够依
法经营，已经成为中国经济的重要组成部分。所谓调查
重点针对外资企业的说法毫无依据。

商务部回应近期经贸热点商务部回应近期经贸热点


